La phrase                                                            G1                                                             

Une phrase est un ensemble de mots ordonnés qui possède un sens.
Pour qu'une phrase soit correcte, il faut:

1. de l'ordre dans la suite des mots 

2. un sens 

3. une majuscule au début et un point à la fin. 

L’ordre alphabétique                                                  V1

Rappel:

L’alphabet contient 26 lettres rangées dans l’ordre : 

a b c d e f g h i j k l m n o p q r s t u v w x y z

Les 6 lettres que l’on entend bien s’appellent des voyelles : a e i o u y .

Les autres lettres qui ne se prononcent pas toutes seules sont les consonnes.

Comment ranger dans l’ordre alphabétique?

• Pour ranger des mots dans l’ordre alphabétique, on regarde la 1ère lettre :

avocat est avant poulet parce que a est avant p dans l’alphabet.

• Si des mots commencent par la même lettre, on regarde la 2ème lettre :

lion est avant loupe parce que i est avant o dans l’alphabet

• Si les deux premières lettres sont les mêmes, on regarde la 3ème, etc… :

chaleur est avant chuchoter parce que a est avant u dans l’alphabet
Chercher dans le dictionnaire                         V2

 Pour chercher un mot dans le dictionnaire, il faut connaître l’ordre alphabétique.

 Avec la première lettre du mot, on trouve la partie du dictionnaire où il faut chercher.

Les mots repères, en haut des pages, aident à trouver un mot dans le dictionnaire.

 Celui placé en haut à gauche est le premier mot de la page, celui

placé en haut à droite est le dernier mot.
 Les mots expliqués sont écrits en couleur et en gras.

Que trouve-t-on dans un dictionnaire ?                                       V3

mot d’entrée                  la classe grammaticale          la définition


la phrase
les différents sens : 1,2,3          

Les signes de ponctuation                               G2

Ce sont des symboles placés dans la phrase :

● pour indiquer au lecteur comment il doit lire la phrase (monter ou baisser le ton, s'arrêter...).

● pour préciser le sens de la phrase.

A la fin d’une phrase

. le point                   ? le point d’interrogation             ! le point d’exclamation

… les trois points de suspension

Les signes de ponctuation   (suite)                            G3 

A l’intérieur d’une phrase

, la virgule > courte pause            ; le point-virgule > une pause plus longue

: les 2 points : annoncent quelque chose.

( ) les parenthèses > précisent quelque chose.

Dans un dialogue

« » Les guillemets encadrent le dialogue.

- Le tiret indique qu’une nouvelle personne parle.

Le verbe                                                                 C1
(Le verbe change avec la personne : 
Ils arrivent. Nous arrivons. 

Tu prends. Vous prenez. 

Elle fait le tour. Elles font le tour. 

Ils voient les géants. Nous voyons les géants.
( Le verbe est le noyau du groupe verbal prédicat:

                                 sujet            prédicat

Au sommet de la montagne, Le petit tailleur voit un géant.
verbe noyau du groupe verbal

(Le verbe, à la forme négative, est encadré par les mots de la négation :

Il voit le géant.
Il ne voit pas le géant.

(Le verbe change avec le temps :

Elle fait le tour des enclos. Hier, elle a fait le tour des enclos. Demain, elle fera le tour des enclos.

(Le verbe  a un infinitif : avoir, aller, être, arriver, prendre ….

(Les verbes peuvent être classés suivant la terminaison de leur infinitif :
verbes en -er : manger, observer, arriver, utiliser etc.
verbes en -ir : venir, etc.
verbes en -dre : prendre, comprendre, etc.
verbes en -re : faire, dire, etc.  

verbes en -oir : voir, pouvoir, vouloir, etc.

(Les verbes être, avoir et aller sont des verbes dont la conjugaison est très irrégulière.

les pronoms personnels

	
	du singulier
	du pluriel

	1ier personne
	je
	nous

	2ième personne
	tu
	vous

	3ième personne
	il, elle
	ils, elles


Le sujet                                                               G4

(Le sujet indique de qui ou de quoi on parle dans une phrase :

  La soigneuse nourrit les loups. 

C’est la soigneuse qui nourrit les loups.

                                 Verbe

Les soigneuses nourrissent les loups.

Ce sont les soigneuses qui nourrissent les loups.

( Le sujet commande l’accord du verbe:

   La soigneuse nourrit les loups. Les soigneuses  nourrissent les loups.
(Le sujet peut être :
un groupe nominal : le petit tailleur – les géants
un nom propre : Morgane
un pronom personnel : je, tu, il, elle, nous, vous, ils, elles
un autre pronom : on
(Le sujet peut être situé derrière le verbe :

Tout à coup, sous un arbre, apparaissent deux géants.

Qui suis-je ?
(Le sujet peut être situé derrière le verbe :

Tout à coup, sous un arbre, apparaissent deux géants.

Qui suis-je ?
Présent

	TROUVER
je trouve
tu trouves 

il, elle, on trouve

nous trouvons

vous trouvez

ils, elles trouvent
	NAGER
je nage
tu nages

il, elle, on nage

nous nageons

vous nagez

ils, elles nagent
	COMMENCER
je commence
tu commences

il, elle, on commence

nous commençons

vous commencez

ils, elles commencent
	DISTINGUER
je distingue

tu distingues

il, elle, on distingue

nous distinguons

vous distinguez

ils, elles distinguent


	ACHETER
j’achète

tu achètes
il, elle, on achète

nous achetons

vous achetez

ils, elles achètent
	JETER
je jette

tu jettes
il, elle, on jette

nous jetons

vous jetez

ils, elles jettent


	PELER
je pèle

tu pèles
il, elle, on pèle

nous pelons

vous pelez

ils, elles pèlent
	APPELER
j’appelle

tu appelles
il, elle, on appelle

nous appelons

vous appelez

ils, elles appellent



	NETTOYER
je nettoie

tu nettoies
il, elle, on nettoie

nous nettoyons

vous nettoyez

ils, elles nettoient
	ESSUYER
j’essuie

tu essuies
il, elle, on essuie

nous essuyons

vous essuyez

ils, elles essuient
	PAYER
je paie

tu paies
il, elle, on paie

nous payons

vous payez

ils, elles payent
	


	ÊTRE
je suis
tu es

il, elle, on est

nous sommes

vous êtes

ils, elles sont
	AVOIR
j’ai
tu as

il, elle, on a

nous avons

vous avez

ils, elles ont
	ALLER
je vais
tu vas
il, elle, on va

nous allons

vous allez

ils, elles vont
	FINIR

Je finis

Tu finis

Il finit

Nous finissons

Vous finissez

Ils, elles finissent


	FAIRE

je fais

tu fais

il, elle, on fait

nous faisons

vous faites

ils, elles font
	PRENDRE

je prends

tu prends

il, elle, on prend

nous prenons

vous prenez

ils, elles prennent
	VOIR

je vois

tu vois

il, elle, on voit

nous voyons

vous voyez

ils, elles voient
	DIRE

je dis

tu dis

il, elle, on dit

nous disons

vous dites

ils, elles disent

	VOULOIR

je veux

tu veux

il, elle, on veut

nous voulons

vous voulez

ils, elles veulent
	POUVOIR

je peux

tu peux

il, elle, on peut

nous pouvons

vous pouvez

ils, elles peuvent
	VENIR

je viens

tu viens

il, elle, on vient

nous venons

vous venez

ils, elles viennent
	DEVOIR

je dois

tu dois

il, elle, on doit

nous devons

vous devez

ils, elles doivent


Les synonymes                                                                      V4

Deux mots sont synonymes quand ils ont le même sens ou un sens très proche.

Des mots synonymes sont toujours de même nature.

un géant : un ogre, un monstre = un nom commun

gentil : agréable, charmant, sympathique = un adjectif qualificatif

fabriquer : construire, confectionner, créer, élaborer, faire, bâtir, bricoler…..= un verbe

Lorsqu’on écrit, on utilise des synonymes pour éviter les répétitions.

FLOTTER verbe ❶rester à la surface d’un liquide. Benjamin ne sait pas encore


nager, il porte une bouée pour flotter. (=> CONTR. couler.) ❷Bouger dans l’air.


Le drapeau vert flotte sur la place : la baignade est autorisée. ❸ Porter un vêtement trop grand. Depuis qu’elle a maigri, Hélène flotte dans tous ses vêtements.











